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Efecto CNA
Algo muy curioso sucedió cuando Juan Cortina dijo que, tras 
terminar su periodo como presidente del CNA, pensaría en 
buscar la presidencia del CCE, aunque todavía le faltan muy 
buenos meses a la gestión de Francisco Cervantes.

Como lo narró el Padre del Análisis Superior hubo quie-
nes expresaron que no contenderían con este dirigente, 
puesto que lo ven como un perfil sumamente poderoso para 
representar a la cúpula de la iniciativa privada. Sin embar-
go, también se ha venido presentando otro fenómeno. En 
privado, ese maldito defecto que tienen la mayoría de los 
líderes de iniciativa privada, han expresado algunas cosas 
absurdas que aluden a las tradiciones, las reglas no escritas 
y otras payasadas que, simple y sencillamente, no tienen 
fundamento.

Parecería que entre algunos líderes de iniciativa priva-
da se padecen los mismos defectos que en la oposición al 
gobierno, es decir, que no entienden que los tiempos han 
cambiado. Es cierto que ya no caben los líderes serviles al 
poder en público, por lo que tampoco se deben seguir reglas 
que sirvieron en el pasado.
REMATE PARCHADO 
Segalmex fue un error en toda línea. Fue creado por el go-
bierno que está a punto de concluir, supuestamente para 
terminar con la corrupción que había en la alimentación 
de los mexicanos, pero será recordada por un desfalco que 
ronda los 15 mil millones de pesos, el más grande caso de 
corrupción en este sexenio y que ha quedado prácticamente 
impune.

Hasta el momento, Ignacio Ovalle, quien fuera el direc-
tor en la peor época de Segalmex, ha seguido impune, inclu-
so, sigue trabajando dentro de la Secretaría de Gobernación. 
Sólo han sido detenidos algunos peces menores y la recupe-
ración es ligeramente superior a 10% de lo que ha señalado 
la propia Auditoría Superior de la Federación, dirigida por 
David Colmenares. El Presidente ha llegado a decir que 
“fue el único caso de corrupción dentro de su administra-
ción”. Primero no es así, pero, quizá, lo más importante es 
que marcó a toda la gestión que está a punto de concluir.

La decisión de fusionar a Segalmex con Liconsa por parte 
del gobierno de Claudia Sheinbaum para crear una nueva 
entidad que se denominará Alimentación para el Bienestar 
debe ser vista en dos tiempos: primero, corregir el error y, 
segundo, parte de una decisión del gobierno para hacer más 
pequeño al gobierno.

El PAS le ha informado, por ejemplo, que la Presidenta 
tiene planeado hacer que Pemex fusione a LitioMex, dirigida 
por Pablo Taddei (familiar de la presidenta del INE), como 
parte de un plan para hacer de la petrolera que dirigirá en 
unos días más Víctor Rodríguez, una empresa de energía. 

Sheinbaum ha sido especialmente clara en que el Estado 
debe ser más delgado, pero sin pensar en privatizaciones, 
pero sí una reingeniería en la que se disminuya el dispendio 
de recursos. 
REMATE PREOCUPANTE
La crisis del limón sigue creciendo a pesar de que el gobierno 
federal no la quiere ver. Creyeron que enviando a efectivos 
de la Guardia Nacional y la toma de control de uno de los 
centros de abasto de limones en Michoacán se había solu-
cionado todo. Sin embargo, las actividades delincuenciales 
se han mantenido y de ahí que nuevamente los productores 
decidan detener operaciones como una medida para presio-
nar al gobierno a que enfrente finalmente a los delincuentes 
que cobran derecho de piso y que, sin lugar a dudas, han 
contribuido al incremento de precios de estos productos.

El gobierno de Michoacán, encabezado por Alfredo 
Ramírez Bedolla, claramente ha sido superado por la de-
lincuencia en su entidad y no ha encontrado en el gobierno 
federal tampoco soluciones favorables, sólo promesas y dis-
cursos por parte del gobierno.

Es importante recordar que, tratando de evadir su respon-
sabilidad, el gobernador de Michoacán intentó hacer creer 
que se trataba de un problema de precio entre los produc-
tores, cuando en realidad sí es un problema de precio, pero 
causado por la delincuencia organizada.
REMATE FUNDAMENTO
Hay quienes se sienten preocupados por la muy difundida 
utilización del mecanismo de respuesta rápida en el marco 
del T-MEC. Hay quienes suponen que se trata de un síntoma 
de deterioro en la relación comercial de Estados Unidos y 
México, cuando en realidad es la existencia de un mecanismo 
a favor, en primer lugar, de los trabajadores y, en segundo 
lugar, de transparencia.

Algunos otros suponen que se está abusando de la medi-
da; sin embargo, también se equivocan puesto que fue crea-
da precisamente para que se utilizara intensivamente para 
dar fluidez a la relación comercial.

Análisis 
superior
David Páramo
david.paramo23@gimm.com.mx

1. Las páginas y enlaces apócrifos para 
llevar a cabo fraudes cibernéticos 

a nombre de Pemex, que dirige Octavio 
Romero, son cada vez más numerosos. Tan-
to, que la empresa creó un micrositio don-
de advierte de estos hechos, pone ejemplos 
y una liga especial para que los ciudadanos 
denuncien. Basta con copiar y pegar la liga 
fraudulenta e informar en cuál red social se 
está difundiendo, a fin de bajarlas. La em-
presa advierte que estas páginas difunden 
noticias falsas sobre inversiones en Pemex 
que, supuestamente, pueden generar ga-
nancias en poco tiempo, sin embargo, son 
sitios con formularios en los cuales solici-
tan información personal y financiera que es 
utilizada para defraudar a los incautos.

2. El gobierno federal ha permitido la re-
gularización de más de dos millones 

de unidades usadas o chocolates, a pesar de 
que, desde la AMIA, de Odracir Barquera, y 
la AMDA, de Guillermo Rosales, han hecho 
un constante llamado para frenar este pro-
grama que ha beneficiado a la delincuencia 
organizada, que ha hecho crecer de mane-
ra desmedida la importación ilegal. Por ello, 
el sector ha comenzado a hacer un balance 
sobre los efectos negativos que esto ha teni-
do en el mercado formal, pues aseguran que 
se han dejado de vender unidades. Se espera 
que este análisis esté listo lo antes posible y 
presentarlo ante las nuevas autoridades, con 
el objetivo de que la industria sea escucha-
da y frenen la legalización de autos chatarra.

3.El sector de telecomunicaciones 
arranca la nueva administración con 

un evento donde los pequeños y medianos 
operadores alzarán la voz. En Guadalaja-
ra se reunirán los miembros de la Asocia-
ción de Telecomunicaciones Independiente 
de México (ATIM), cuyo vicepresidente es 
Salomón Padilla, y podrán tener diálo-
go directo con Javier Juárez, presiden-
te del IFT. El evento llamado Convergencia 
Show también tendrá a dos personajes a se-
guir, unos es el gobernador electo de Jalisco, 
Pablo Lemus, quien deberá pronunciar-
se sobre el seguimiento a los proyectos de 
conectividad y el otro es Mony de Swaan, 
quien fuera presidente de la extinta Cofetel y 
tiene el pulso del futuro del sector.

4.Aguascalientes, que gobierna María 
Teresa Jiménez, está de moda, no sólo 

por atraer a las inversiones automotrices, 
sino porque ha sido elegida por dos impor-
tantes cúpulas empresariales para celebrar 
convenciones. El primero, el Consejo Em-
presarial Mexicano de Comercio Exterior, 
Inversión y Tecnología (Comce), que preside 
Sergio E. Contreras Pérez, para celebrar el 
30 Congreso del Comercio Exterior Mexica-
no, del 16 al 18 de octubre en la capital del 
estado. Mientras que Esperanza Ortega, lí-
der de la Cámara Nacional de la Industria de 
Transformación (Canacintra), realizará su 
Convención Nacional de Delegaciones, Sec-
tores y Ramas Industriales, también en la 
capital hidrocálida, del 23 al 26 de octubre. 
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Con la meta de que la pro-
ducción de maíz blanco para 
consumo humano sea susten-
table, Gruma y el Centro In-
ternacional de Mejoramiento 
de Maíz y Trigo (CIMMYT) 
imparten el Curso de Técni-
co Certificado en Agricultura 
Sustentable. 

En un comunicado, Gruma 
señaló que esta colaboración 
es una respuesta directa a los 
desafíos actuales que enfren-
ta la agricultura a nivel global, 
desde la seguridad alimenta-
ria hasta el cambio climático.

El objetivo del progra-
ma es formar especialistas 
con un enfoque práctico que 
les permitirá capacitar a los 
agricultores de maíz blanco 
en tecnologías basadas en la 

Impulsan la producción sustentable de maíz
GRUMA Y EL  CIMMYT
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Los participantes en el curso no sólo recibirán formación teórica, 
sino que también se beneficiarán de un enfoque práctico
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Los tiempos en los que el Ins-
tituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabaja-
dores (Infonavit) desalojaba a 
los acreditados con adeudos 
quedaron atrás.

“La visión que se ha impul-
sado con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador es que 
nadie tenga miedo 
de perder su casa”, 
destacó el todavía 
director general del 
organismo, Carlos 
Martínez Velázquez. 

En entrevista con 
Excélsior explicó 
que durante su ges-
tión se pusieron en 
marcha diversos pro-
gramas que permiten 
a los acreditados pre-
servar su patrimonio.

“Qué tienes que 
hacer para que un 
trabajador no pierda 
su casa: reestructu-
rar su crédito cuantas veces 
sea necesario; hay vías de ello 
y eso es lo que hemos hecho 
para transformar al Infonavit”.

Detalló que durante este 
sexenio se han otorgado solu-
ciones de pago a 5.2 millones 
de personas con dificultades 
para cumplir con la mensua-
lidad de su crédito.

Además, recordó que se 
realizaron dos reformas al or-
ganismo, la de 2020, que es-
tablece el otorgamiento de 
créditos de manera direc-
ta, sin intermediarios, y en 

CARLOS MARTÍNEZ, EN ENTREVISTA

LOS ACREDITADOS PUEDEN 
PRESERVAR SU PATRIMONIO
Se dejan cimientos  
para el segundo piso  
en la transformación  
del Infonavit , asegura

diferentes modalidades. 
Esta también eliminó las 

restricciones que impedían a 
las personas solicitar más de 
un financiamiento al Instituto.

“Ahora los derechohabien-
tes pueden sacar el núme-
ro de créditos que requieran, 
siempre y cuando hayan ter-
minado de pagar el crédito 
anterior”. 

Así, en esta administración, 
el organismo público ha otor-
gado 2.5 millones de créditos 
para comprar, construir y re-
modelar viviendas.

Asimismo, se llevó a cabo 
la reforma de 2023, la cual 
permite la incorporación 

vo luntar ia de 
trabajadores in-
dependientes al 
Infonavit.

“Desde que 
entró en vigor, en 
enero de este año, 
a la fecha, ya hay 
50 mil personas 
que se han ins-
crito de manera 
voluntaria para 
obtener créditos 
que les permitan 
tener una vivien-
da digna”. 

Recordó que 
además de las 

reformas, desde 2019 se im-
plementó el programa Res-
ponsabilidad Compartida con 
el que se pueden convertir los 
créditos que fueron otorgados 
en Veces Salario Mínimos a 
pesos, evitando que el mon-
to se incremente cada año 
a causa de los ajustes por la 
inflación.

A la fecha, 1.2 millones de 
personas han realizado el 
cambio de su crédito, obte-
niendo una mensualidad y 
tasa fija por lo que resta de la 
vida del financiamiento. 

De acuerdo con el directivo, 
los programas que se pu-
sieron en marcha durante 
este sexenio continuarán, 
ya que son los cimientos 
para el segundo piso de la 
transformación. 

“El trabajador no puede 
perder algo que ya tenía 
porque eso sí sería un retro-
ceso y lo que se trata hacia 
adelante es construir el 
segundo piso de la transfor-
mación y ese segundo piso 
sólo se puede construir so-
bre los cimientos de lo que 
ya hiciste, entonces estoy 
seguro que los programas 
tendrán continuidad”. 

Consideró que el futuro 
del Infonavit es convertirse 
en constructor como propo-
ne la reforma constitucional 
al artículo 123 fracción XII 

enviada por el Ejecutivo, 
el pasado 5 de febrero, al 
Congreso de la Unión. 

La iniciativa, además, pla-
tea que las viviendas pue-
dan ser adquiridas por los 
trabajadores a través de un 
esquema de arrendamiento 
social. 

“Se propone que el 
trabajador con al menos 
un año de cotización en el 
seguro social sea considera-
do para rentar una de estas 
viviendas... La mensualidad 
que pagará no podrá exce-
der el 30% de su salario y 
si el trabajador cumple 10 
años rentando la vivienda, 
tendrá el derecho de com-
prarla, tomando en cuenta 
lo que pagó de renta en ese 
tiempo”.

Para Martínez Velázquez 
la reforma al Infonavit es 
“sumamente progresiva”, 
porque amplía la acción del 
organismo público.

Continuidad 
en programas

Cuando dijimos 
que ya no íbamos a 
estar sacando a la 
gente en sus casas, 
porque la vivienda 
es un derecho no 
una mercancía, 
decidimos cambiar 
toda la política 
pública en esa 
dirección.” 

agricultura sustentable, esen-
ciales para enfrentar los retos 
agroclimáticos actuales y las 
demandas del mercado.

Al mismo tiempo, me-
diante este tipo de medidas, 
el CIMMYT y Gruma reafir-
man su compromiso con el 

desarrollo de sistemas agro-
alimentarios sostenibles en el 
país, con las mejores prácticas 
internacionales.

De acuerdo con la empre-
sa, el curso busca impulsar la 
sostenibilidad entre los pro-
ductores de Sonora y Sinaloa; 

por lo cual, en la capacitación 
se consideran indicadores de 
sustentabilidad como conser-
vación de recursos naturales, 
calidad de vida, seguridad ali-
mentaria, nutrición y salud, 
rentabilidad, productividad 
y acceso a mercados para los 
agricultores y aplicación de 
tecnologías sustentables en 
la producción de maíz blanco.

El Curso de Técnico Cer-
tificado en Agricultura Sus-
tentable, formará a técnicos 
especializados en sustenta-
bilidad agrícola, y es parte 
del Proyecto de Sustentabi-
lidad de Gruma: Impulsando 
Sistemas Agroalimentarios 
Sostenibles en Esquemas de 
Producción Intensivos.

La expectativa es que, para 
junio de 2025, se cuente con 
un esquema sólido que no 
sÓlo defina qué es la susten-
tabilidad, sino que también 
identifique áreas de oportu-
nidad y fomente la adopción 
de prácticas agrícolas más 
sostenibles.
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